

Kinshasa, le 6 février 2009
Ref.: SRSG/97/2009

Réf. : Communiqué de presse de MSF du 4 février 2009

Chère Madame Gaubert,

Médecins Sans Frontières décrit des scènes d'horreurs qui sont, hélas, bien connues dans le sillage de l'Armée de Résistance du Seigneur (LRA) en Haut-Uele, malheureusement le communiqué de presse publié le 4 février 2009 par votre organisation a présenté de façon erronée les tâches de la MONUC ainsi que ses opérations de protection des civils dans le territoire.

L'opération « Lightning Thunder/Coup de Tonnerre » a mis en déroute les combattants de la LRA qui ont commis des actes ignobles sur un vaste territoire contre un grand nombre des civils dans le Haut-Uélé. La MONUC n'était pas impliquée dans la planification de cette opération et ses casques bleus n'étaient donc pas déployés dans les villages attaqués par la LRA.

Les opérations de la MONUC ont été circonscrites à la ville de Dungu pour assurer l'appui nécessaire aux Forces armées congolaises de la RDC (FARDC) et ainsi permettre au Gouvernement de remplir l'une des responsabilités régaliennes, à savoir, protéger ses populations civiles. Une opération conjointe, 'Opération Rudia' fut lancée en 2007 pour aider le Gouvernement congolais à contenir la LRA et à dissuader les attaques contre les civils. La MONUC a appuyé l'armée congolaise en assurant le transport des troupes vers les communautés à risque. Nous appuyons actuellement environ 2.200 éléments des FARDC dans le territoire avec la reconnaissance aérienne, les rations, le carburant et assurons l'évacuation médicale. Le Gouvernement a salué cet appui.

Jusqu'au mois de janvier de l'année en cours, la MONUC avait deux compagnies et un détachement de génie militaire stationnés à Dungu pour sécuriser et entretenir la seule piste d'atterrissement du Haut-Uélé capable d'accueillir de lourdes cargaisons militaires et humanitaires. Si la piste devait être endommagée ou tomber entre les mains de la LRA, les opérations humanitaires et de protection des populations du Haut Uélé seraient considérablement réduites.

Madame Laurence Gaubert
Chef de Mission
Médecins Sans Frontières
Kinshasa

La MONUC appuie également une force de réaction rapide à Dungu pour des opérations spéciales. Une deuxième équipe de génie civil a été envoyée la semaine dernière pour réparer le tronçon routier entre Dungu et Duru. Et suivront par la suite d'autres moyens aériens.

‘L’Opération Rudia’ prévoit également l’appui à l’équipe humanitaire à Dungu. Chaque fois que cela a été possible, la MONUC a fourni son assistance directement aux civils ou à travers les organisations non gouvernementales, [bien que nous n’ayons jamais reçu de demande de la part des MSF sur base humanitaire]. En décembre, la MONUC a évacué par avion deux civils blessés de Faradje à Bunia pour qu’ils y soient traités dans son hôpital sur place.

En “dénonçant” les efforts de la MONUC au Haut-Uélé, le Communiqué de Presse note que MSF a une équipe de 6 internationaux et 25 congolais basés à l’hôpital de Dungu Il note qu’ils donnent le meilleur d’eux-mêmes pour soutenir les centres hospitaliers de Doruma, Bangadi, Faradje, Ngilima et Li-May. Le Haut-Uélé couvre un territoire d’environ 40.000 kilomètres carrés, et donc avec moins d’un agent de santé pour chaque 1.000 kilomètres carrés, c’est une tache gigantesque.

La MONUC, pour sa part, reconnaît qu’elle n’aura jamais la capacité de répondre aux urgences partout et à tout moment. Vu les obligations relevant de notre mandat de maintien de la paix dans un pays aussi vaste que l’Europe de l’ouest d’une part, et d’autre part vu les ressources limitées que nous recevons des Etats Membres des Nations Unies pour accomplir ces obligations, nous sommes obligés de maintenir une présence fluide sur terrain et de nous adapter aux priorités changeantes.

Vu ses maigres ressources dans le Haut-Uélé, nous osons croire que MSF sera en mesure de comprendre les défis et donner la priorité à sa mission de la même manière. Les missions de la MONUC et des MSF d’appuyer le peuple congolais sont plutôt proches contrairement à l’image que véhicule le communiqué de presse.

Je vous prie d’agréer, Madame, l’expression de mes salutations distinguées.



Alan Doss
Représentant spécial du Secrétaire général